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烧烧烤烤熏熏城城，，提提升升才才有有出出路路

11日、12日晚 ,枣庄市环保局
组织人员连续两天对五区一市
露天烧烤情况进行调查暗访 ,对
烧烤行业进行摸排。调查出露天
烧烤容易造成油烟污染和噪音
扰民 ,造成道路交通拥堵 ,食品安
全堪忧等问题。(《齐鲁晚报》6月
13日报道)

露天烧烤是很多人难以割
舍的美食体验，每到夏季，路边
烟雾缭绕的烧烤炉，一家挨着一

家的大排档，成群结队的食客，
成为城市的街边一景。但也带来
了诸如占道经营、油烟排放、噪
音扰民、食品安全等一系列问
题。虽然屡屡下“猛药”整治，但
复发率却很高。

很显然，对于作为市民消费
之需的露天烧烤，一味地取缔，
虽然环境改善了，可这又带来了
新的麻烦，一是小摊主谋生手段
被堵，于是就和执法人员“打游

击”，二是市民消费不方便了，从
原先抱怨环境差，转成了抱怨消
费难。

城市管理既有“堵”的含义，
更有“疏”的要求。美味的烧烤只
有消除弊端，才能在城市立足和
发展。从这个意义上说，路边烧
烤不但是城市文明的考验，也是
对管理者智慧的检测。一方面，
从业人员要改变传统生产经营
方式，利用好油烟净化技术，除

弊兴利。消费者也要摒弃不良的
消费习惯，不去或少去吃野摊，
为自己的健康负责，为城市的环
境负责。另一方面，有关部门要
从严格市场准入、完善监督管理
等方面，严厉整治露天烧烤乱
象。同时也要从服务市场、引导
转型上下工夫，在食品安全有保
障，烹饪器具又环保，地理位置
既不影响交通又不扰民的地方
设立烧烤摊。只有方方面面都来

一个质的提升，让烧烤成为现代
都市和谐的街景。

可喜的是，目前枣庄市已经
成立大气污染综合防治办公室 ,

对于这些烧烤污染如何治理 ,目
前正在研究。我们有理由相信，
通过一系列的摸排、调查，综合
各方面意见建议，掌握各方面的
一手材料，最终会拿出令市民、
摊主和市场管理三方都满意的
办法。

葛有话枣说
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因为沉迷于网络而走向犯罪
道路的案件可以说是屡见报端，
人们也似乎见怪不怪。然而绝大
多数情况下，案犯的作案对象通
常是陌生人。由此也不难发现，
如今的网络案件级别已经有所升
级，恶劣的程度亦有所加深，这
是让人不忍看到的场景。

染上网瘾的通常是未成年
人，他们大多自控能力差，加之
有些父母长辈娇生惯养，更加容
易使其沉迷网络而不能自拔。网
瘾并未长腿，它不可能无缘无故
地跑进青少年的大脑中去，那么
是什么促使其一再得逞，影响着
青少年的健康成长呢？青少年自
身肯定有不可推卸的责任，然而
除此之外，难道就没有别的因素
了吗？当然不是。家庭就是一个
重要方面，有的家长长年工作在
外，只是偶尔打个电话问问孩子
的学习生活情况，这样的教育跟
没有几乎没有两样。留在家中的
孩子大多由爷爷奶奶管教，然而
年老体弱的他们，有时根本管不
到 这 些 好 玩 的 青 少 年 ，久 而 久
之，也就任由其发展。再者，社会
方面也不可忽略。有的地方对网
吧的管理过于松懈，甚至根本不
管，造成很不良的影响，有的网
吧经营者为了赚钱，公然让未成
人进入网吧上网，有些还在电脑
中下载很多不雅影片与一些刺激
的游戏，以吸引青少年，殊不知，
这些东西对青少年有多么大的毒
害。

真的不愿意看到因为网瘾而
引起的惨案与悲剧，如果有关部
门不从思想上引起重视，只是等
到出了事情才来反思，那么，这
类案件就永远不会根除。

网 瘾 猛 于 虎 ，网 瘾 不 可 小
视，危害极大极多。尽管如此，我
们还是有治理的办法，只要对症
下药，坚持不懈，就能使网瘾无
处藏身，无隙可入。

网瘾猛于虎

危害不可小视
近日，家住滕州市金孔

府小区附近的市民刘先生反
映 , 小 区 门 口 的 道路 坑 洼 不
平、且没有排水系统 ,现在正
临 雨 季 , 给 附近 居 民 生 活 带
来 十 分 不 便 , 多 次 寻 求 相 关
部门帮助都没能解决。(《齐
鲁晚报》6月13日报道 )

按照常理分析，道路在
改 造 修 建 之 前 应 有 统 一 规
划。这些规划不但包括路面
的整修，还应该包括下水道、
自来水、天然气管道以及电
缆的设计规划。而我们经常
看到的现实是，很多道路不

断地被开肠破肚，似乎无论
哪个单位都有权力将路面像
拉锁一样，出现了问题就拉
开，处理完了就拉上。看似简
单容易，实则暴露出我们城
市建设规划的软肋与短板。一
位吕先生就向记者反映道，之
所以该路段会形成这种现象，
主要是因为有一些单位或企
业随意在路面地下挖埋通信
电缆所致。多年来，由于城市
建设的无序与规划的不科学、
不全面、不细致、不长远，而造
成的重复建设和大量人力、物
力、财力的无谓浪费比比皆

是，甚至到了令人痛心疾首
的地步。这种杂乱无序的城
市建设，应该引起全社会与
各级政府部门的反思。

一座城市，如果想建设
成一座具备高度文明的现代
化都市，科学合理的城市规
划必不可少。这是一个涉及
政府多个部门共同职责的系
统问题，在城市建设之初就
应该有一个高瞻远瞩的长期
不动摇的科学规划。而对于
城市的改造，也要遵循统一
的原则，事前设置详细方案，
而不能总是“头疼医头，脚疼

医脚”。只有所有的部门在城
市建设中遵循一个共同的规
划方略，才会在施工过程中
实现高效联动，做到互通信
息资源共享，最终避免人力、
物力、财力的严重而无谓的
浪费，更不会因影响交通而
造成市民生活的极大不便。
什么时候所有政府职能部门
都能积极行动起来，干好自
己的本职工作，提高自身的
工作效率，执政为民取信于
民，生活更美好的目标才会
不 仅 令 人 期 待 , 而 且 最 终 得
以实现。

道道路路““坑坑””人人，，凸凸显显城城市市规规划划短短板板
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大大考考之之后后放放松松要要理理性性
戴忠群

随着中高考的结束，考生
们进入了“假期模式”。不少学
生在中考后第一天疯玩，让家
长 们 很 是 担 心 ，高 中 教 师 建
议，初三毕业生的暑假应该适
度放松和合理规划。(《齐鲁晚
报》6月13日报道)

考试之后想要放松一下，
人之常情，但是大考之后疯玩
还是不可取的，笔者以为，就
算是放松也要理性一些，比如
做一些自己感兴趣而又有意

义的事情，学习一项技能或者
参加夏令营都可以，也可以自
学一下即将开始的课程，为今
后的学习做一些铺垫。这次大
考，能否登上更高的“殿堂”还
是个未知数，因此要持有一颗
平常心去等待结果，有句想当
年挺时髦的话是：“一颗红心，
两种准备”，说的挺好，现在要
做好多种思想准备，无论录取
不录取，录取到什么学校，都
要放平心态，在理性放松中等

待。
人生道路，说长也长、说

短也短，“寸金难买寸光阴”，
珍惜分分秒秒的时光，也是当
代青年学生应当具有的优良
品质，利用大好时光进行“知
识营养”的补充、继续攀高的

“充电”，也不失为大考之后理
性放松的一个选择。

笔者一位朋友的孩子零
九年参加高考，他高考结束的
第二天，没有随波逐流地选择

疯玩，而是静下心来为自己知
识“充电”，自学了大学的有关
课程，由于提前作好铺垫，该
同学入学后学习成绩很好，在
班级中遥遥领先。

知识的学习在于日积月
累，为此笔者也呼吁：那些打
算考后狂欢放纵的的同学们，
轻松一时可以，但还是要静下
心来，珍惜这美好的时光，把大
考过后作为人生又一个新的
起点去看待去努力拼博吧。

本报在《老人晕倒 众人围
观罕有人帮》中报道：6月4日早
上，一名老人走到滕州市大同
路沛客服饰广场附近时突然晕
倒，后来很多人围观但是始终
没有人帮助老人。直到一名穿
白色衬衣的男子出现，才帮老
人联系了亲属，并最终和另一
名年轻男子将老人送上了救护
车，也就是说，在半个小时的时
间里，尽管围观者众，但“舍得

一身剐”的人实在太少。
现在，老人晕倒没人去扶

或者说没人敢去扶已经成为
了一个常态，如果我们每个人
不主动承担一份自己的责任，
并形成合力，那么迟早有一
天，悲剧会发生在我们自己身
上。

因此，发生个别“讹”人现
象不可怕，可怕的是大家不能
互相帮助、互相信任。而要想

提高公众的文明道德，让见义
勇为的人层出不穷，媒体的宣
传教育、政府的奖励措施同样
至关重要。除此之外，作为社
会个体，当我们遇到这样的事
情时，首先是马上打出求救电
话，因为时间就是生命，如果
条件允许用手机保存好相关
证据，让目击证人留下联系电
话“以防万一”。

另外，政府应当出台一些

必要措施，让“扶人”成本高于
“讹人”成本，让乐善好施者不
受委屈是解决问题的关键。这
样，老人再也不用为跌倒没人
扶犯愁，扶人者也没了后顾之
忧。

笔者相信大多数人仍愿意
信任他人，“扶不起”的还是少
数，因为现实里总还是有这样
那样的好人好事在演绎。

（孙世华）

葛读者来信
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